



**Descripción de la marca:**

La marca consiste en la palabra distintiva "RELAXON", escrita generalmente en una forma mayúscula. Esta marca se aplica directamente a las máquinas de coser y a los zapatos, por medio del gerente, impresionante, calcomanía o sello en cualquier otra manera que resulte convenientes y sus diseños serán seguros el derecho de usar la marca en su forma, tamaño, y color y de introducir variaciones en las diferentes partes de que consiste sin que en modo alguno su carácter distintivo que es mencionado deje díctio.

**Provincia de Colón****Gobernación de la Provincia****INFORME**

Mandado por el señor Gobernador de la Provincia de Colón al señor Secretario de Gobierno y Justicia.

Colón, Enero 31 de 1914.

Sabores:

Secretaría de Gobierno y Justicia.

Panamá.

Sedes Secretariales.

El día 28 de Marzo del año pasado pasando me hace cargo de la Gobernación de esta Provincia, pasando para el cual fui nombrado por Decreto Ejecutivo número 40, de 20 de Marzo de ese mismo año, y hoy cumplen ya tres años al efecto de dar a conocer a usted por medio de este informe la marcha de las distintas ramas de la Administración Pública y mi condición en esos momentos del año que toca de remitirme.

**Departamento de Gobierno.**

El continúa como sigue: Prosiguió y los Distintos de la Provincia en un extremo distanciamiento, debido a la falta de voluntades y a la ignorancia completa de tales de administración. Un adagio nómico del año se puede expresar la época en que los fuertes vientos del Noroeste obligan un poco a abrigarse las viudas oficiales, lo que, no obstante eso, se hacen un comodín de para seguirse pasear en la actualidad las viudas a la costa costera casi suspendidas, por causa del temor, tal vez constante que la noche, el cual se sucede permanentemente por todo tiempo del año. Debido a esto, sin duda, no se recibió enemigo informe que los de los Alcaldías de Chagres y Darién, quedaron sitiados en la noche anterior de la con-

El señor Alcalde del Distrito de Chagres manifestó en el informe que figura en los anexos que en las antiguas épocas se dirigían al tránsito de la población del antiguo Distrito del mismo nombre, han actuado con el Largo de Gatún, el lugar en donde hoy está, el Distrito de La Zona se comprometió a comunicar un aviso anterior del Congreso de Colón al pueblo de Nuevo Chagres, Cabecera del nuevo Distrito, y a dirigir la autoridad del Puerto de la población, en el cual existe una barra que constituye un constante peligro para las embarcaciones que por allí navegan, y a través de estos Alcaldes manifestó en ese informe que ninguno de los dos alcaldes se ha hecho tanto informe, ni constancia de que la autoridad de Colón obedió a Nuevo Chagres en lo que respecta a las trabajos de construcción de la parte de la costa, por lo que quedó en gran modo la complicación entre ellos y esta Capital.

En cuanto a los trabajos de dragado del Puerto, estoy convencido que esa Secretaría gestionara con la Secretaría de

Relaciones Exteriores el cumplimiento de lo ofrecido por el Gobierno Americano, pues los habitantes de Nuevo Chagres y de Lagarto se quejan de rudimentaria por parte del Gobierno en este sentido.

La suspensión en el Paseo-paseo de la actual vigencia de los servicios de los Investigadores de Policía, ha venido a crear una situación difícil que sólo puede ser pacificada, en mi concepto, con la expulsión de un oficial adicional destinado a hacer ese gasto. La solicitud hecha por esa Secretaría de que las respectivas Municipalidades paguen sus Contingencias, es de imposible cumplimiento en la presente, pues la mayoría de las Ciudades Municipales de la Provincia apenas se abren con dificultad a satisfacer las competencias actuales. Ojalá viene al señor Secretario la manera de encontrar otra solución a este asunto, pues en una gran importancia y dificultad el bienestar al obligar a trabajar gratis a los que sólo vienen para vivir con lo que les piden en trabajo personal en el cultivo del campo.

Como vea el señor Secretario en el curso de este informe, el aumento Gobierno, tanto en el tiempo hasta la fecha de su llegada, han tenido poco hasta la fecha de visitar los Distritos de Chagres y Portobelo y por eso se comentan a las dos poblaciones cubanas las observaciones personales que aquí figuran, sobre algunas de las mejoras de orden material que mencionan para no existir.

y para su desarrollo.

Tra pronto como el segundo llegó a esta última ciudad se díjeron cosas de la facilidad que existe de comunicarse más efectivamente con Colón y al efecto convine, inmediatamente, con los vecinos del lugar, en la construcción de una línea telefónica directa aquí. Los dueños de la misma como se están haciendo los primeros trabajos de esa obra, se encuentran mucha en la práctica desventaja de este documento, puesto que quieren seguir el sentido que el Gobierno dice haber intención por que las obras se lleven a la práctica, pero no han comenzado de hacer grandes mejoras ni grandes mejoras.

Pero lo demás, como cumple el informe anterior por los informes de los alcaldes, si no dicen que el Gobierno se encuentra un poco más por el desarrollo de las poblaciones del Noroeste, efectivamente, porque en ellos se lleva un poco muy considerable, el presente de naturaleza, en la República.

**Visitas Oficiales.**

Dijo que al asentir se hizo cargo de la Gobernación de la Provincia, solo ha podido presentar dos visitas oficiales debido a la falta de un vehículo de transporte nacional y por causa del mal tiempo que reina en el Noroeste, aunque en esta época del año. Ellos dieron ocasiones numerosas antes, al asentir de hacer uso para sus viajes de los oficinas de gerencia costeras gubernamentales para las autoridades nacionales, como fueron el pleno de mandatarios, en suelos en otra parte de este informe.

Los señores de estas visitas fue también al Distrito de Chagres y otros lugares en los días 9 y 10 de Agosto último. Este viernes tiene, como anfitriones de población principales, Nuevo Chagres, Cabecera del Distrito, y Lagarto, población del antiguo distrito separadas ambas por un río de poco caudal, que une ambos distritos de anchos. El tránsito entre las dos poblaciones se hace por medios de puentes.

Al igual que en todos los pueblos intermedios a otros en ese entorno Nuevo Chagres y Lagarto son más bajas en justicia civil que señala el porcentaje de ambos pueblos y que difiere de la tasa de la administración pública. Una de los objetivos de ver si era posible hacer llegar a un establecimiento conectado a las vías de ambas poblaciones a una re-

unión para que expusieran las razones de su mutua hostilidad, pero la falta en algunas de estas gentes de una noción clara de sus deberes y de sus derechos hizo imposible todo acuerdo, sin que existiera una causa poderosa para mantener la actual situación existente en el Distrito.

El sacerdote juez, no obstante, que la constitución de su parque que una más efectivamente a estos dos pueblos y ejerció propulsión a su común desarrollo para, en lo futuro, la suavizando las relaciones existentes hoy.

Nuevo Chagres y Lagarto piden permanecer con un poco de apoyo del Gobierno Nacional porque están situados en la más rica región negraña del Noroeste, pero están obligados de las autoridades de poco valioso que se dedican a este productivo negocio y que usan el río que separa las dos poblaciones y que hasta de una región Rica y poco explotada. En la actualidad el crecimiento de las dos poblaciones es notable, debido, quizás, a la terrible rivalidad negraña que existe entre los pobladores de ambos lados del río.

El 20, 21 y 22 de Octubre tuvo lugar la visita a la Cabecera del Distrito de Portobelo, la ciudad aunque en decadencia, conserva las raíces de su pasado grandeza y en las habitaciones se advierte la arribidad y la cultura de los personas bien nacidas.

Como dice al señor Secretario en otra parte de este informe, las correas chinas presentes en la Cárcel de esta ciudad fueron enviadas a Portobelo donde hace algún tiempo, donde se dedicaron a algunas obras de utilidad pública, en tales edificios la mayoría de las plazas y casas públicas, incluidas en parte por la vegetación. Hoy el aspecto de la población es agobiante y los habitantes se mantienen aguardando de la ayuda que se les ha proporcionado.

Siguiendo el plan que uno de pronto, próximamente hará en la Ciudad, también, a Portobelo hay unos sombrados que existen en la Cárcel del Chiriquí, los que se destinaron, junto con los coches enemigos, a la apertura de una trinchera y a la creación de una línea telefónica que comunicaría esa ciudad con la Capital de la Provincia. También se dio a la ciudad copia de los planes de esta obra, en pequeño separado.

Los habitantes de la ciudad solicitan del ministerio la instalación de un grupo de una pequeña planta eléctrica para el alumbrado de la, con lo cual se ademasaría el tráfico del actual alumbrado, para el cual se van petróleos, que proveen un servicio deficiente, y siempre se han hecho algunas gestiones en el sentido indicado, aún no ha podido llegar a ninguna conclusión.

Precisamente, por conducto del señor José F. Navas, mandando al efecto apoderado de ellos, los postulaciones solicitadas de esta Gobernación permiten para abrir al tráfico el antiguo "Carril de Chiriquí", obstruido desde hace largo tiempo. La Gobernación accedió a lo que se le solicitó y las autoridades van a adelantarse que en breve esta vía marítima se abrirá al servicio, informando así a los correspondientes de la "correo marítimo" vienes a Portobelo, la un crucero de unas tres milhas que hoy tienen que recorrer.

**Alcaldía Municipal.**

La Alcaldía Municipal del Distrito Capital funcionó en un local reducido y mal acondicionado, en una de las dependencias del edificio de la Gobernación.

Ela misma pronto procedió por el acuerdo a ese Ayuntamiento el señor Alcalde hizo saber al real estadero del taller del Barrio, la cual, según parece observarse, daba lugar a frecuentes inundaciones que deterioraban los muebles y los docu-

mentos del archivo de la Oficina y el torpeza el Despacho de los asuntos de los que se llevan sido introducidos algunos que permiten en cualquier momento establecer de la marcha de los que allí cursan y de la actividad de la Oficina.

**Cuartel de Policía.**

El Cuartel de Policía de este uno de los establecimientos más peor acondicionados en todo el país, debido a la deficiencia del local ocupado y a la falta de todo el necesario que precisa en una instalación de esa naturaleza.

En el mismo local que sirve tanto a la fuerza de policía como a la fuerza de la Alcaldía de la Cárcel del Caribe, la cual situación del Cuartel de Policía en su gran parte, el buen servicio llevado a dar impedir esta in-

Debido a las peores condiciones derivadas de la aglomeración en un local reducido y decadente, la presencia de enfermedades epidémicas es frecuente, establecimiento, por lo cual resulta necesaria, como medida para el traslado de los presos corre a la Cárcel de Portobelo, a fin de que allí a algunas horas de distancia la línea telefónica entre esa cárcel y la Capital de la Pro.

Como la medida ha dado resultados y como la Cárcel se considera como un baño entre los de su clase, el asunto, después, que sería conveniente trasladar allí los reos que surgen en condición de inhabilitación a causa de enfermedades y se mantiene en la Gobernación, con lo cual devolver a esos infelices y se mantiene en las condiciones de salvaguardia que exige la Policía.

En varias ocasiones el señor dispuso a su Secretaría en un carro automóvil como el de la Policía de la Capital, para la comisión de ministerios, heridos, enfermos, etc., servicio que en la cárcel se hace por medio de cochetas, camillas y hamacas, o como es natural al público de Gobernación y repartidores de la importancia de éstos.

También se dirigió el señor a su cargo solicitándole para los medios de arreglar condiciones de la Zona que las autoridades prácticamente se verifica en esta ciudad que se considera que el Gobierno que el Distrito de Portobelo, y no es del Comité de Policía, donde se verifica, contra todas las normas más elementales de higiene. Ultimamente se dio una autopista practicada en la parte posterior de un edificio cuyo techo fue perforado por daños de varios días de duración.

El edificio del Cuartel de Portobelo, también, reparaciones de carácter urgente.

**Administración Provincial de**

Desde el mes de Noviembre la Administración Provincial funcionó en un local nuevo, en la Calle 14, entre las Avenidas Pier y del Puerto, uno de los edificios y más propios de la ciudad para una Oficina de su índole. En este compró anteriormente en la parte de este edificio de la Gobernación, rededor, exterior e impreso que para esa institución que posee una importante misión.

ecional y que nos relaciona con el mundo civilizado. Por eso desde mi llegada a esta ciudad comencé a idear los medios de dotar a Cobán de una Oficina Postal que estuviera de acuerdo con la importancia de la ciudad y tal efecto tomé en el asunto, que hoy el Gobierno está en posesión de tres magníficos lotes en los cuales dentro de corto plazo ha de erguirse el nuevo edificio destinado al efecto para la Administración de Correos, con todos los adelantos modernos, para lo cual se han elaborado ya las planas respectivas. Desgraciadamente la situación empeoró en el mundo por la actual guerra que aplazó la realización de este importante obra y la Agencia Postal ha sido trasladada, provisionalmente, a la casa de propiedad particular a que le hecho referencia, en donde funciona en condiciones mucho más ventajosas que las del local que ocupó anteriormente.

Entre otras cosas, puede apreciarse el beneficio obtenido en el tránsito en el momento habido desde el primer mes en las entrañas de la Oficina, las cuales excedieron en trecientos días y noventa horas sobre el mes anterior, la cual viene para el gusto de alquiler del local que posee sobre el Tercero actualmente.

#### Las relaciones con las autoridades de la Zona del Canal.

Los relaciones de este Departamento con las autoridades de la Zona del Canal han sido tales la cordialidad que impregna la comunidad de integración de ambos Gobiernos. Debo hacer constar, como acto de justicia, la gestación con que los altos empleados de la Zona se han ocupado con el sucesivo, llegando en su generalidad a facilitarlos libres de costo y siempre que los han necesitado, los servicios indispensables para las visitas oficiales. A este propósito mi memoria, siendo no tiene dudas para lo específico, y por la forma en que estos servicios me han sido prestados.

Los choques de los miembros del Cuarto de Policía con individuos del ejército o de la marina de los Estados Unidos, tan frecuentes en estos días, han ejercido de modo considerable, y es de presumir que disminuirán aun más, cuando se establezca en el Municipio de Cobán el Cuartel de Patrullas Americanas, obra para cuya realización se han dado ya los primeros pasos.

#### Instrucción Pública.

Aunque las autoridades de la Gobernación cara los cambios de Institución Pública, no han procedido de inmediato la designación de modo considerable, y de presumir que disminuirán aun más, cuando se establezca en el Municipio de Cobán el Cuartel de Patrullas Americanas, obra para cuya realización se han dado ya los primeros pasos.

El cuadro de Instrucción Pública posee en estos cuadros dos magníficos edificios, de algodón, valer y de asentamientos combinatorios para el fin a que están destinados. Por desgracia poca pretensione mantenida entre nosotros al no aprobarse de los edificios de propiedad nacional una vez dadas al servicio y hoy, desgraciado de una administración bien corta, por cierto, tanto la Escuela de Niñas como la de Varones presentan un aspecto de abandono y de ruina que les, naturalmente, no permiten, si usadas no corresponden con el Consejo de Gobierno que al Gobierno llegan a algún arreglo con el Municipio de esta ciudad, a quien corresponde la conservación y reparación de los edificios mencionados, según el Artículo 146 de la Constitución Municipal.

En la actualidad el Municipio ha dispuesto aprobar la licencia de los organismos para hacer algunas reparaciones en algunos edificios, pero como dichas obras no están ejecutadas, las autoridades tienen que lo están encargando.

Diríase buscarse la manera de que el Gobierno llegara con el Municipio a un arreglo que evite la ruina completa de ambos edificios y así sea permitido mantenerlos a ustedes.

#### Poder Judicial.

Entre los miembros del Poder Judicial de la Provincia y este Departamento también han existido la amistad y la simpatía que conviene para el mejor servicio y para la más rápida solución de justicia.

Aunque la creación de los Juzgados de Policía ha venido a satisfacer una demanda indiscutible, el Código Judicial sigue vigente al quedar a los Alcaldes la facultad de instituir juzgados de menor alcance sobre los territorios del Poder Judicial — en esta ciudad, por los jueces — no menos pero que sería justo — en otra cosa — sea la creación de un nuevo Juzgado, y así me permiso sugerirlo a su señor Secretario.

#### Cuerpo de Bomberos.

Quando el sucesivo llegó a la habilitación de la Provincia el Cuerpo de Bomberos de la ciudad había dejado de existir debido a múltiples motivos que no es oportuno mencionar en este informe, pero que provocaron imposibilitar su cumplimiento en emergencias. No obstante, en el sucesivo hizo todo lo posible por disponer nuevamente el organismo para la institución de los elementos más valiosos de Cobán y los hizo notar la necesidad imprescindible de que el Cuerpo sea una ciudad, como la misma, sea integrado por los funcionarios. Al fin, una alianza resultante pregonando, se elaboró un reglamento, que fue aprobado por los funcionarios y por el Jefe del Cuerpo de Bomberos de Pana- má, se hicieron las nombramientos de Jefe y Oficial, y se mandó constituir un organismo autónomo para integrarla, que ya presta importante servicio.

La reorganización del Cuerpo no ha sido definitivamente terminada porque entre muchas las dificultades con que se encuentra se presentan un fin más allá como el que se persigue para el grande advenimiento que los más valiosos elementos deben servir y que lo que hace por hacer puede lograrse con facilidad.

Los funcionarios del Cuerpo y parte del material que se necesita han sido puestos ya al servicio que conducto de una importante obra de conservación del Puerto de Cobán y sus plazas para la atención de un Cuartel de Bomberos de proporciones de la magnitud más avanzadas y un muy breve plazo con bien conocidas a autoridades en un solo momento cumplirán su función policial.

#### Mercado Público.

En el año de Agosto pasado se convocó a los funcionarios de administración del Municipio de esta ciudad hemos presentado al Concejo Municipal de Cobán el año del 1915 con el señor Dr. A. Vangioni y presentamos la manera de establecer una plaza municipal para el servicio de la administración.

Siguió estudiando el concejo, una de las alternativas de esa manera establecer que el concejalista entregara al Municipio de Cobán el año del Municipio en particular el año de construcción y como la fecha en que el concejalista ha de entregarlo es el primero de diciembre de 1915, el Municipio se comprometió a pagarle el valor nominal, sería bueno que el Concejo Municipal establecer al Municipio de Cobán la condonación de asegurar el cumplimiento de lo establecido.

Siguiendo, el Concejo ha dispuesto aprobar la licencia de los organismos para hacer algunas reparaciones, pero como dichas obras no están ejecutadas, las autoridades tienen que lo están encargando.

#### Matadero y Zalvaria.

Una comisión por parte del Gobierno de los Estados Unidos de un nuevo

trío situado en la parte Este de la ciudad y que lleva por nombre "Nuevo Sistema", reclamó urgentemente el tránsito hacia este punto de la ciudad, del antiguo y mal acodicionado edificio que sirve de matadero y zalvaria de esta población.

Notas consideraciones me las sugiere la establecida en el artículo 10, de la Ley 21 de 1915, que dice:

"La persona que en territorio sometido a las autoridades panameñas venga, ceda o traspase, en cualquier forma, a título oneroso o gratuito, cupones o facturas para comprar en los comisariatos de la Compañía del Ferrocarril de Panamá o de la Comisión del Canal Isthmico, efectos procedentes de estos, a personas no empleadas al servicio de otra, ni de otra, pagará al Tesoro Municipal respectivo, una multa de veinticinco balboas U. 25.00 por la primera vez y en caso de reincidencia incurrirá en una multa doble o acesta de diez a treinta días."

En tal modo se ha suscitado entre el Municipio de Cobán y las autoridades administrativas de la Zona una dimensión en la cual interviene el sucesivo, y que obliga una resolución, el Gobierno americano como en posibilidad la creación de un nuevo Matadero para la ciudad en la zona del Norte, en las inmediaciones de Rio Blanca. La actividad del Honorable Concejo Municipal de Cobán, en este sentido, digna del mayor encomio.

Si la normalidad se encuentra figura ya en el Contrato para la constitución de un Matadero y Zalvaria, acordándose como por disponer nuevamente el organismo para la institución de los elementos más valiosos de Cobán y los hizo notar la necesidad imprescindible de que el Cuerpo sea una ciudad, como la misma, sea integrado por los funcionarios.

Si la normalidad se encuentra figura ya en el Contrato para la constitución de un Matadero y Zalvaria, acordándose

que sea de las cosas que más blando la atención del sucesivo al llegar a esta ciudad que el más oneroso es que se constituya el edificio de propiedad del Estado, que no obstante la Gobernación y las más importantes dependencias del gobierno de la Provincia. Tratado en lo que se refiere a su construcción como se solicita a su estudio supeditado el edificio a medida que disminuya todo su trabajo, como medida preventiva, no recomendable, aunque solo en parte, los muchos que existían.

Si la normalidad, pues, en primer lugar a sufragar y punto al coste de la Gobernación y al Municipio del Gobierno, a fin de llevar a propósitos y estímulos del aspecto municipal y desgraciadamente que ambos departamentos estén en igual caso se haga con el resultado principal en la parte final del edificio. Haga, la concejalidad y al buen grado autorizando las gastos más昂os del edificio por la mitad, ya que las autoridades hagan agresiones de las autoridades que las pone en la obligación de disponerlo personalmente.

La Administración Provincial de Ida- unda ha sido sumida profunda y transitoriamente en una Oficina elegante que no obstante numerosas y concomitantes demandas para tener las demandas que responden su importancia y su diseño tienen con los extranjeros. También han sido considerablemente arrugadas el Museo del Concejo Municipal, la Biblioteca "Ortiz" y el vestíbulo de ambas dependencias.

Con todo, el edificio de la Gobernación responde urgentes y serias reparaciones que ocasionan un gasto total en más de cuatro millones, por lo cual preferimos que en el Presupuesto de gastos la partida correspondiente para ese trabajo, y el Municipio se comprometa a pagar a las autoridades que cumplen de acuerdo las condiciones generales del edificio, mediante un informe y formaliza, en el presupuesto correspondiente para dar garantías a la obra cuando ande.

#### Consideraciones Generales.

La experiencia ha demostrado claramente que esta Ley, por sencilla que sea, permite en muchas ocasiones resultar de imposible aplicación en la práctica. Indudablemente debe existir una pena,

norma que regule los actos sociales, pero debe también dejarse al encargado de hacer cumplir la Ley la facultad de aplicarla según el caso.

Notas consideraciones me las sugiere la establecida en el artículo 10, de la Ley 21 de 1915, que dice:

"La persona que en territorio sometido a las autoridades panameñas venga, ceda o traspase, en cualquier forma, a título oneroso o gratuito, cupones o facturas para comprar en los comisariatos de la Compañía del Ferrocarril de Panamá o de la Comisión del Canal Isthmico, efectos procedentes de estos, a personas no empleadas al servicio de otra, ni de otra, pagará al Tesoro Municipal respectivo, una multa de veinticinco balboas U. 25.00 por la primera vez y en caso de reincidencia incurrirá en una multa doble o acesta de diez a treinta días."

En igualas penas incurrá la persona que comparece al servicio de la Compañía del Ferrocarril de Panamá o de la Comisión Isthmica, que en territorio sometido a las autoridades panameñas compre, adquiera o acepte a cualquier título o en su nombre o a granel, las referidas cupones o facturas mencionadas efectos".

Como puede comprenderte fácilmente, esta Ley Inconstitucional, absurdamente, es de imposible aplicación y ha dado lugar a los peores abusos y arbitrariedades. Puede decirse sin temor de equivocarse en errores, que es una disposición que va directamente contra las clases pobres ya que en público y notorio que gran número de personas caseras y de comerciantes de Cobán adquieren efectos en los Comisariatos y no se negocia el uso de una persona de propiedad o alquiler mediante relación que haya sido emitida, y en cambio se han visto obreros del Canal, que por falta de tiempo han tenido que utilizar portaventanas para cumplir su trabajo. A tan desgraciado estado de cosas se llegó en cumplimiento de esta Ley que la Cámara de Comercio de Costa Rica manifestó su desagrado ante el suceso.

La Asamblea Nacional en sus últimas sesiones extraordinarias derogó esa Ley ya que la Ley 63 de 1917 deroga en su Artículo 102 de modo general, todas las leyes de carácter fiscal, anteriores al veintiséis de Agosto de mil novecientos diez y seis, fecha en la cual fue aprobado el Código Fiscal, y la Ley 21 de 1915 queda, por tanto, incluida en esa disposición. Sin embargo, por los períodos de la capital no tiene conocimiento de que el Poder Ejecutivo ha miglioradamente sacramento la antigua Ley y ha regresado las cosas a su antiguo estado.

Stata, pues, de descanso que el señor Secretario trae en el asiento en el Consejo de Gobierno para normalizar esta situación y el sucesivo Gobernador debe tener su responsabilidad de que el Gobierno de permitir la compra de ciertos efectos en los Comisariatos mediante el pago de los derechos correspondientes, tanto manera de evitar el enorme perjuicio que sufre las zonas nacionales, con la pérdida y rotura herida de los dispositivos que regulan el eje del comercio nacional, sobre efectos del exterior.

Las leyes sobre inmigración y emigración presentan también, en la práctica, graves dificultades que han aumentado lamentablemente con las medidas de guerra impuestas por las autoridades de la Zona del Canal. Hay algunas tierras el Gobierno Americano dispuso que toda persona que cultive del suelo de Costa Rica para el uso del Tercer, aun cuando sea de su propia tierra, no se le dé la licencia para permanecer en el país, lo que es equivalente a que las autoridades de la Zona del Canal, tienen que ser cumplidas por la Secretaría de Relaciones Exteriores. Los vieneses a Costa Rica se establecían impun-

